

4

Ecofeminismo: hacia una redefinición filosófico-política de “naturaleza” y “ser humano”

4.1. Nuevos problemas, nuevos desarrollos del pensamiento

El feminismo –como reflexión teórica y como movimiento social– es hoy una realidad multifacética y plural. Distintas clasificaciones han tratado de configurar un cuadro representativo de esta pluralidad. Esta característica debe ser considerada como muestra de su vitalidad y de su normal desarrollo en las complejas sociedades actuales. Un primer intento de clasificación diferenció cuatro tipos de feminismo: liberal, marxista, socialista y radical. Más tarde, se ha hablado de feminismos de la igualdad y de la diferencia. Desde la perspectiva de la inevitable diversidad, el ecofeminismo, tendencia surgida a finales de los años setenta, puede ser, entonces, entendido como el encuentro de la reflexión feminista con un nuevo movimiento social y una respuesta (tentativa, múltiple y aún en proceso de elaboración) a uno de los más acuciantes problemas de nuestro tiempo: la crisis ecológica.

Los cada vez más numerosos signos de inviabilidad del sistema actual de explotación de la naturaleza (desertización, cambio climático y su secuela de desastres “naturales”, continua desaparición de especies animales y vegetales, presencia en los alimentos de sustancias tóxicas provenientes de abonos y pesticidas, deforestación y un largo etcétera) han dado impulso al ecologismo como nuevo movimiento social y han suscitado nuevos planteamientos filosóficos dentro de las corrientes tradicionales de la ética. Veamos algunos ejemplos de ello. Con Hans Jonas encontramos una redefinición del imperativo categórico kantiano en la “ética de la responsabilidad” que insta a obrar de tal manera que no sean puestas en peligro las

Agradezco a la Fundación Caja de Madrid el apoyo otorgado a mis recientes investigaciones sobre género y modernidad de las que este trabajo es deudor.